

**Zeitschrift:** L'Enseignement Mathématique  
**Herausgeber:** Commission Internationale de l'Enseignement Mathématique  
**Band:** 38 (1939-1940)  
**Heft:** 1: L'ENSEIGNEMENT MATHÉMATIQUE

**Kapitel:** Académie des Sciences de Paris. — Prix décernés en 1939.

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

tout au moins par leurs titres, la liste des mémoires et ouvrages mathématiques parus dans le monde entier. Son index alphabétique et sa table analytique établie d'après la classification du *Répertoire bibliographique des Sciences mathématiques* rendait la consultation très aisée.

Le projet de créer un recueil publiant dans le plus bref délai possible, non seulement les titres mais aussi de courts résumés des travaux mathématiques, vient d'être repris et mené à bonne fin par un groupe de mathématiciens des Etats-Unis. Ce nouveau recueil porte le titre de *Mathematical Reviews* et paraît sous les auspices de l'*American Mathematical Society* et de la *Mathematical Association of America*, avec l'appui financier de plusieurs grandes institutions américaines. Le Comité d'initiative a eu la bonne fortune d'obtenir une subvention de 60.000 \$ de la Fondation Carnégie et 12.000 \$ de la Fondation Rockefeller. De leur côté la « Mathematical Society » et la « Mathematical Association » ont versé chacune un subside de 1.000 \$ pour la première année; leurs membres obtiendront un abonnement à prix réduit (6,50 \$ au lieu de 13 \$).

Signalons une intéressante innovation qui sera bien accueillie de ceux qui désirent prendre connaissance de certains mémoires parus dans des revues peu répandues. Les *Mathematical Reviews* mettent à la disposition de leurs abonnés, à un prix modique, un service de micro-films pour tous les mémoires qui ont fait l'objet d'une analyse.

Les *Mathematical Reviews* paraîtront mensuellement, dès 1940, en fascicules grand in-quarto d'au moins 36 pages, sous la direction de MM. les Prof. O. NEUGEBAUER et J. D. TAMARKIN, avec la collaboration de nombreux mathématiciens. Le siège de la Revue est la Brown University, Providence, R.I., U.S.A.

Favorisé dès son berceau par d'importantes subventions, ce nouveau périodique peut regarder l'avenir avec confiance.

### Congrès international des Mathématiciens.

Le Comité d'organisation annonce avec regret qu'en raison de la situation internationale, le Congrès qui devait avoir lieu à Cambridge (Mass.), en septembre 1940, est renvoyé à une époque plus favorable.

### Académie des Sciences de Paris. — Prix décernés en 1939.

MATHÉMATIQUES. — *Prix Francœur*: M. Marcel BRELOT, professeur à la Faculté des Sciences de Bordeaux, pour ses travaux sur les fonctions harmoniques.

MÉCANIQUE. — *Prix Poncelet*: Mme V<sup>e</sup> Henri BÉNARD, en hommage à l'œuvre hydrodynamique de son mari, professeur à la Faculté des Sciences de Paris.

*Prix Boileau*: M. Albert TOUSSAINT, professeur à la Faculté des Sciences de Paris, pour ses travaux sur la mécanique des fluides.

HISTOIRE ET PHILOSOPHIE DES SCIENCES. — *Prix Binoux*: M. G. BRUHAT, directeur-adjoint de l'Ecole normale, professeur à la Faculté des Sciences de Paris, pour son ouvrage intitulé *Les Etoiles*.

PRIX GÉNÉRAUX. — *Prix Petit d'Ormoy*: M. G. VALIRON, professeur à la Faculté des Sciences de Paris, pour l'ensemble de son œuvre mathématique.

#### Nouvelles diverses. — Nominations et distinctions.

**Angleterre.** — La Royal Society d'Edimbourg a décerné le prix James Scott à M. P. A. M. DIRAC, professeur à l'Université de Cambridge.

**Allemagne.** — Le Prix Ackermann-Teubner pour 1938 a été décerné à M. Erich HECKE, professeur à l'Université de Hambourg, pour l'ensemble de ses recherches dans le domaine de la Théorie des fonctions.

**Bulgarie.** — Lors de son Cinquantenaire, en mai 1939, l'Université de Sofia a conféré le grade de Docteur *honoris causa* à de nombreux savants étrangers, au nombre desquels figurent les mathématiciens suivants: MM. G. D. BIRKHOFF (Cambridge, Mass., Etats-Unis), W. BLASCHKE (Hambourg), Emile BOREL (Paris), Fr. CIPOLLA (Palerme), G. H. HARDY (Cambridge, Angleterre), P. MONTEL (Paris) et W. SIERPINSKI (Varsovie).

**Cité du Vatican.** — M. A. W. CONWAY, F.R.S., professeur de Physique mathématique à l'Université de Dublin, a été nommé membre de l'Académie pontificale des Sciences.

**Etats-Unis.** — L'Université de Yale, à New Haven (Conn.), a célébré le centième anniversaire de la naissance de J. W. GIBBS.

M. H. F. BLICHFELD, professeur à l'Université de Stanford (Cal.), a pris sa retraite avec le titre de professeur émérite.

**France.** — *Jubilé académique*. — L'Académie des Sciences vient de célébrer le cinquantenaire de l'élection de M. Emile PICARD. Élu le 11 novembre 1889 membre de la section de Géométrie, M. E. Picard avait alors 33 ans. Au cours de la cérémonie qui a eu lieu le 11 décembre, des allocutions furent prononcées par M. Béhal, président en exercice, M. Lacroix, secrétaire perpétuel pour les Sciences physiques, M. Emile Borel et M. Maurice de Broglie; ce dernier parla tant au nom de l'Académie française que de l'Académie des Sciences dont il est membre ainsi que M. Picard. A l'occasion de ce cinquantenaire,